

**REPONSE DU GOUVERNEMENT A LA QUESTION ECRITE DE MONSIEUR LOÏC DOBLER (PS),
INTITULÉE "REPRESENTATION FEMININE : QUEL BILAN DANS LES MANDATS
ETATIKES ?" (N°2997)**

Le Gouvernement répond comme suit aux questions posées.

1. Quelles sont les institutions publiques pour lesquelles l'Etat nomme des représentant-e-s ou l'ensemble du conseil (d'administration, de fondation, etc.) ?

Le Gouvernement nomme des représentant-e-s de l'Etat dans les conseils des institutions suivantes :

Conseil de la Fondation "Voie Suisse"
Conseil de fondation de la Fondation Werner Buser à Bonfol
Conseil de fondation de la Fondation Les Cerlatez
Conseil de fondation de la Fondation du Lac de Lucelle
Conseil de fondation de l'Ecole intercantonale de gardes forestiers de Lyss
Conseil de fondation de la fondation de la réserve forestière du Theusseret
Conseil d'administration de la compagnie des Chemins de fer du Jura (CJ)
Organes de direction de la société Thermoréseau - Porrentruy SA
Association AggloBasel, Partie RER trinational de Bâle (TRIRENO) direction politique et direction opérationnelle
Conseil de Fondation "La Courtine"
Conseil de Fondation "Les Toyers"
Conseil d'administration de Creapole SA
Conseil d'administration du foyer pour personnes âgées du district de Porrentruy à St-Ursanne
Centre Européen de rencontres de Lucelle
Conseil d'administration de la Société jurassienne d'équipement S.A. (SJE S.A.)
Comité de direction de la SEDRAC
Assemblée des délégués de la SEDRAC
Comité de direction de BaselArea
Conseil d'administration de la Société coopérative pour le développement de l'économie jurassienne (SDEJ)
Système régional d'innovation de la Suisse occidentale (RIS-SO) dans le cadre de la politique régionale des cantons de Suisse occidentale
Conseil de fondation de la Fondation pour l'aide et les soins à domicile
Conseil d'administration de la Clinique Le Noirmont
Conseil de la Fondation rurale interjurassienne
Conseil de fondation de la Fondation Les Cerisiers
Conseil de fondation de la Fondation du Pré Convert
Comité de Jura Tourisme
Conseil de fondation du Musée suisse de la distillation
Association Centre de Dépistage du cancer du sein BEJUNE
Conseil de fondation de la Fondation Jules Thurmann
Conseil de fondation de la Fondation du Musée de l'Hôtel-Dieu de Porrentruy
Comité central de l'Association des amis du château de Pleujouse
Conseil de direction de la Fondation C. F. Ramuz
Conseil de fondation de la Fondation Anne et Robert Bloch pour la promotion de la création culturelle
Conseil de fondation de la Fondation Cours de Miracles
Conseil de fondation de la Fondation de l'Orchestre de la Suisse Romande
Conseil de fondation de la Fondation des Archives de l'ancien Evêché de Bâle
Conseil de fondation de la Fondation du Musée Chappuis-Fähndrich à Develier
Conseil de fondation de la Fondation du Musée jurassien des arts
Conseil de fondation de la Fondation Pierre Voirol pour le Musée rural jurassien
Conseil de fondation de la Fondation Poteries de Bonfol
Conseil de fondation du Musée jurassien d'art et d'histoire à Delémont
Jury du prix Bibliomedia Suisse

Conseil de fondation de la Fondation Delémont'BD
Conseil de fondation de la Fondation Pérène
Conseil de la Fondation Ecole Jurassienne et Conservatoire de Musique
Comité de la Société de Radiodiffusion et de Télévision du canton du Jura
Commission de gestion du Centre sportif de Porrentruy
Conseil de fondation de la Fondation Pro Saint-Ursanne
Conseil d'administration de la Banque cantonale du Jura
Conseil d'administration de la Caisse de pensions de la République et Canton du Jura
Conseil d'administration de la Société J-eNOV SA
Autorité de conciliation en matière de personnel de l'Etat
Comité de l'Association jura.accueil
Plateforme intercantonale JUNORAH
Conseil de la "Fondation Rencontres"
Conseil de fondation de l'Institut Saint-Germain
Conseil de la "Fondation les Castors"
Comité de l'Association jurassienne d'accueil des migrants "AJAM"
Comité de l'association "Caritas Jura"
Comité de l'Association Pinos

Le Gouvernement nomme non seulement des représentant-e-s de l'Etat mais également l'ensemble des membres des conseils des organisations suivantes :

Conseil d'administration de l'Hôpital du Jura
Conseil d'administration de l'Etablissement cantonal d'assurance immobilière et de prévention
Conseil de la fondation O2, Fondation pour la promotion de la santé, la prévention et le développement durable
Conseil de fondation de la Fondation pour le Théâtre du Jura
Conseil de fondation d'Addiction Jura

2. Quel est le pourcentage de femmes occupant un mandat dont la compétence de nomination revient à l'Etat pour chacune de ces institutions publiques ?

Sur les 155 représentant-e-s, 37 sont des femmes, soit un pourcentage de 24%.

3. Quel est le pourcentage de femmes occupant une fonction de présidente des différentes institutions publiques ?

Dans les six conseils dont le ou la président-e est nommé-e par le Gouvernement, le pourcentage de femmes est de 50%. La Banque cantonale du Jura, la Fondation O2, et la Fondation pour le Théâtre du Jura sont présidées par une femme. Concernant les institutions mentionnées à la question N°1, nous nous limitons à celles basées dans le Jura. Ainsi, sur les 52 institutions comprenant des représentant-e-s de l'Etat, 12 sont présidées par une femme, soit un pourcentage de 23%.

4. De manière générale, quelle est l'appréciation du Gouvernement quant à la représentativité des femmes au sein des différentes institutions publiques ?

Le Gouvernement est sensible à une meilleure représentation des femmes au sein des institutions. Il est d'avis que la part des femmes y est actuellement insuffisante. Elle se situe à un peu moins du quart de ses représentant-e-s. Cette part est assez proche de celle du nombre de députées au Parlement qui est actuellement de 26%. Bien que la représentativité des femmes au sein des institutions ait augmenté ces dernières années, les efforts pour l'améliorer doivent encore se poursuivre.

Divers instruments ont été mis en place pour atteindre cet objectif :

- Conformément à la Directive du 27 septembre 1994 visant à améliorer la représentation des femmes dans les commissions et groupes de travail nommés par le Gouvernement, celui-ci se donne pour objectif d'atteindre une représentation féminine de 30% sur l'ensemble des commissions et groupes de travail ;
- Le Gouvernement a insisté auprès de son administration pour que les femmes soient présentes de manière significative dans toutes les propositions de nomination qu'elle lui soumet .

En outre, le Conseil fédéral a transmis aux Chambres fédérales, lors de sa séance du 23 novembre 2016, un projet de révision du droit de la société anonyme dans lequel il propose de mettre en place des objectifs quantifiés pour améliorer la représentation des sexes dans les conseils d'administration et les directions des grandes sociétés cotées. D'autres voix s'élèvent quant à l'établissement de quotas pour les femmes. Le débat sur cette question semble donc primordial afin de définir quelles mesures peuvent être prises afin d'améliorer l'égalité de la représentation des femmes et des hommes dans les institutions publiques, administratives et privées.

Delémont, le 29 mai 2018

AU NOM DU GOUVERNEMENT DE LA
RÉPUBLIQUE ET CANTON DU JURA

Certifié conforme
La Chancelière



Gladys Winkler Docourt